

# El Dr. Roa entrega breve historia de la siquiatría chilena: Chile, país pionero en temas siquiátricos

Por Lillian Calm

Es una breve historia de la psiquiatría en Chile. Su autor es el doctor Armando Roa y la escribió para darla a conocer en un discurso que pronunció cuando la Universidad de Chile le otorgó, en 1989, el premio Medalla Juvenal Hernández Jaque. En este año 1990 acaba de ser publicada bajo el sello de la Editorial Universitaria.

En su "Breve imagen del nacimiento de la psiquiatría contemporánea en Chile" el doctor Roa menciona una apreciación del doctor Omar Ipar, acerca de que tres escuelas de habla hispana podían ubicarse al lado de las grandes escuelas: la española de López Ibor; la peruana de Honorio Delgado, y la chilena. "Veía en las tres huellas perdurables".

Luego recuerda lo que era "nuestra ciencia del cerebro y del alma alrededor de 1940": "se identificaban los síntomas constitutivos de un síndrome o de una enfermedad por su as-

pecto genérico más universal, sin advertir que una obsesión, una fobia, una angustia o una alucinación son grandes géneros que dicen poco respecto a determinadas patologías, pues dichos géneros se dividen en múltiples especies con su peculiar filogenia". Cita una frase del doctor Jorge Mardones: "el médico veía al supuesto paciente y su tarea era decidir si lo declaraba apto para continuar viviendo libre en la calle, o si lo dejaba recluido en definitiva en un manicomio".

Y continúa más adelante Armando Roa explicando que el grupo psiquiátrico en el cual él se encontraba comprendió la tarea "de superar la antigua psiquiatría, iniciando investigaciones clínicas que abarcaban desde los trastornos mentales propios de algunos tumores cerebrales, hasta las neurosis más leves, procurando incorporar el entusiasmo del psicoanálisis por los tratamientos, aunque no fuesen de ese mismo corte, pero one-

niéndose al peligro abierto que se veía en éste: el menoscopo por la clínica...".

De regreso de sus estudios en España, Armando Roa estaba convencido de que la psiquiatría, "para tornarse ciencia estricta", debía abandonar especulaciones sin base de realidad "y de alguna manera hacer tangible a los ojos de cualquiera cuáles son el contenido y los bordes de lo llamado delirio, alucinación, timidez, inseguridad, angustia...".

Sobre este última, escribe: "En investigaciones posteriores nos dimos cuenta de que la angustia, fenómeno en que asienta el ser humano, al decir de Heidegger, originada según él en el miedo a la muerte que todos de un modo u otro en algún momento lúcido vemos agazapada allí en un rincón oscuro de nuestro ser, al revés quizás de lo dicho por Heidegger, aunque no en contra de su pensar profundo, es un fenómeno buscado por el hombre normal en momentos vitales

como un modo de experimentar a fondo la existencia, es esa angustia normal la que nosotros anhelamos para la concentración máxima en una tarea".

Y prosigue: "Era como si la existencia humana para adquirir no un presente, sino presencia ante sí misma, necesitara de la angustia y se cumpliera lo afirmado por Kierkegaard, en el sentido de que la huimos porque le tememos y la buscamos porque la amamos".

Concluye el doctor Roa: "En todo caso nosotros habíamos llegado a esto desde la clínica, facilitando notablemente los diagnósticos precoces y mejorando con ello las expectativas terapéuticas. Hasta hoy, si se revisan las investigaciones extranjeras, difícilmente se encuentran avances como estos, y recién en el último decenio trabajos europeos y norteamericanos empiezan a aproximarse a lo publicado en Chile ya en la década del sesenta y del setenta".

27 - 10 - 1990 . P 49 (6 Lecturas. \$15).

000181320

## **Chile, país pionero en temas siquiátricos [artículo] Lillian Calm.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Calm, Lillian

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chile, país pionero en temas siquiátricos [artículo] Lillian Calm.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile